

1989

海豐文史

第十一輯

政协广东省海丰县委员会
文史资料研究委员会编

月
讀聖賢書
所學何事
而今而後
庶幾無愧



海 丰 文 史

第 十 一 辑

政协海丰委员会

赠 阅

政协广东省海丰委员会

文史资料研究委员会编

一九九四年一月

海丰文史第十一辑目录

历史纪事

- (801) 孙文公孙文公孙文公
孙中山与闽南护法区的建立.....陈方(1)
广东省立高级水产职业学校纪事.....黄学康(12)

乡梓之光

- (811) 钟老开
“要把秋华饰暮春”
——学习钟老开创我国民俗学历史新纪元
的自律准则和奉献精神.....乌丙安(21)

考古史话

- (811) 麦兆汉
考古学家麦兆汉及其对粤东考古的贡献
.....刘丽君译述(31)

人物春秋

- (811) 黄强
(881) 黄强
黄强传略.....林泽民(48)

回忆与怀念

- (811) 陈守继
正字或代宗師
(111) 纪念陈宝寿先生逝世十周年
.....吕匹 陈守继(62)

回顾与遐想.....林天琪 (77)

百业今昔

海丰近现代公路建设一览.....柯木娘 (105)

戏曲撷英

正字戏传统剧目《刘三妹割草》.....陈泽如 (114)

回忆录

缪振业回忆录.....缪振业 (118)

艺苑集锦

海陆丰戏联撷英.....吕 衍 (144)

海陆丰戏班的班规.....成 拍 (155)

史料选登

获颁法国荣誉骑士勋章之曾广培生平简介... 曾中原 (159)

马作梁墓表.....马育航撰 (164)

三友书店始末.....马 骋口述 马世杨整理 (167)

孙中山与闽南护法区的建立

陈 方

1918年9月至1920年8月,以“护法”为旗帜,“援闽”粤军在福建汀(州)漳(州)龙(岩)地区十七个县建立了闽南护法区,曾经在“建设新社会”、“提倡新文化”①口号下,在固守防地,训练队伍的同时进行市政建设,推广新学,“宣传社会主义”②做出出色的成绩,在国内外享有一定影响。在闽南护法区的形成和发展过程当中,孙中山先生起了重大的作用。

一、孙中山是“援闽”粤军的缔造者和总指挥

“援闽”粤军的建立,是孙中山建立革命武装的重要尝试。1917年夏,孙中山及其追随者发起“护法”运动,同年7月偕朱执信、廖仲恺、何香凝、章炳麟等由上海乘军舰赴广州筹建护法根据地,建立了反对北方段祺瑞军阀专制政权的“军政府”。孙在9月10日就大元帅职后,一面向国内外发通电、文告,揭露段祺瑞破坏约法,毁弃国会等罪行,一面借助西南军阀的武力进行革命,开展护法战争。然而西南军阀的本意是要借孙的名义扩大影响,好与段祺瑞讨价还价,所以时常以所握军权威逼,迫孙顺从己意。孙中山的护法大

业，由之受到阻挠，而陷于困境。这种状况如不改变，护法大业便岌岌可危。为了挽狂澜于既倒，孙中山在1917年11月下旬，从粤省督军莫荣新手中争取调出省长公署卫队20营，开始组织自己的军队。

孙中山为“援闽”粤军的组建筹划备至。1917年12月2日，孙以军政府名义任命陈炯明为“援闽”粤军总司令^③。陈炯明参加过同盟会，辛亥革命后，当过广东代都督，又反对袁世凯，是粤省军界前辈，因此孙中山器重他^④。同时孙又派了中华革命党中的军事人才邓铿、许崇智到粤军中任职，邓铿为参谋长，许崇智任总部第二支队司令，后升第二军军长。戴季陶也被派去帮忙，以后又召蒋介石去粤军总部任作战科主任^⑤。1918年1月12日陈炯明在广州誓师“援闽”，三天后孙中山亲宴粤军官佐，并勉励说“即以此军队，以再造共和”^⑥对这支部队寄以厚望。此后，还多次为之筹划安排，如1月26日令粤军赴汕头，滇军方声涛移防潮州^⑦；粤军进汕头之后，又为陈争得兼惠（州）潮（州）梅（州）三属军务督办之职，使其有巩固的后方^⑧。同年5月，当广州的国会非常会议在西南军阀的控制下通过“修正军政府组织法案”，取消大元帅制，改设政务七总裁会议制，进一步排挤削弱孙中山的职权，孙愤而辞职，乘轮离广州后，5月26日特意经汕头到大埔三河坝粤军总司令部看望部队，慰勉陈炯明，并为蒋介石面授国防机密，停留数日才经汕头取道台北转赴日本^⑨。6月下旬回到上海住处不久，又致陈炯明电“惟有奋力前进，冒险求胜，规取闽中而已。……倘能闽中得手，则前途大有可为，望悉力图之”。^⑩是年9月，粤军进入福建漳州地区，孙仍不时给粤军将领发函，要求他们要

“勉力训练队伍，厚植基础”^⑪“粤军今日为吾党唯一精锐，亦为护法中坚。刻虽难进行，然维持固有之实力，训练整顿，以待发展，亦为当务之急”^⑫。当粤军缺饷时，孙中山又曾两次把上海莫利哀路29号（英租界）一幢由华侨集资购赠的两层住宅抵押贷款，派廖仲恺给粤军送去。^⑬“孙先生由沪汇港款15万余元，均转汕头交陈”^⑭。

孙中山多方为粤军运筹决策，提供方便，这对粤军的发展壮大起了关键的作用。即使到1918年夏天以后，孙中山在上海住处深居简出，发愤著书，但仍对粤军和闽南护法区的事十分重视，为其着想，尽力而为。从1918年粤军援闽到1920年11月3日，粤军回粤攻克广州这段时间，在他所发出的592封函电中，直接发给陈炯明及有关闽南护法区人员的有57封，发给别处人员谈及粤军、闽南护法区有关事项的函电也不在少数^⑮。那57封函电，其主要内容大体有四：

（一）关于粤军行动的大政方针和军事部署。1919年初，劝告陈炯明“欲谋异日之发展，必先求内方之充实”^⑯。为此期间，宜更令各将领于队伍认真训练，俾成劲旅，以备异日之用”^⑰。1920年春，动员陈氏“速集中军队为一大突进于东江流域，与协和（笔者注：即李烈钧）联络而扑广州”。^⑱7月间复电示陈“先以全力击破刘志陆之众，则破竹之势成，而三日粮两成弹亦可于此得之矣”。10月中旬回师的粤军进占老隆后，又电陈“分小队猛扑北江，以大力强取石龙，则惠州可不攻而下”。直至11月3日许崇智已攻进广州，孙又致电：“希再励矛，迅图扫穴，出桂人于强盗之手，使两广联为一气，固我初基，进而解决大局”。

（二）帮助粤军调整邻边关系。一面鼓励浙军陈肇英入

漳“共任防务”，一面劝说被粤军缴械的闽南军司令林祖密与粤军“径商了决”^{①⑨}，又函陈炯明要“持以宽大之度为要”^{②⑩}接着劝说闽中各民军负责人许卓然、张干之，宋渊源等与许崇智、陈炯明弃嫌言好，协向救国。这些都为粤军发展提供了较顺利的环境条件。

（三）帮助联系关系，罗致人材。介绍印尼泗水爱国华侨杨德麟“为故乡谋进步发展”，嘱陈炯明酌委名义，给予回国开办实业护照，径函以慰其热心^{②⑪}。要林森帮助粤军罗致飞行人才，敦促杨仙逸、张惠长抵漳襄助^{②⑫}。鼓励杨仙逸“力展所长、羽翼粤军，树功前敌”^{②⑬}。

（四）帮助联系采购枪枝弹药和机器设备。联系“可靠之路，有步枪二千、马枪五千、子弹七百万，总共价沪洋二十万元”^{②⑭}。1919年6月15日陈炯明去函要添置电机，孙即批“写信美洲支部采买”，7月又电陈“无线电机拟买拾架，共价4万元”。

“援闽”粤军入闽时仅8000多人，不到两年时间发展到25000多人枪；能够打败桂军统一两广，重组军政府，发展这么迅速的原因是多方面的，其中孙中山在战略决策方面的正确指导和多方的帮助扶持，应是重要原因之一。

二、孙中山是闽南护法区的总设计师

由“援闽”粤军总司令部建立的闽南护法区，不论在市政建设、平民教育、“整军经武”、“刷新政治”以至创办《闽星》日刊和《闽星》半周刊，接待苏联使者等方面，无不与孙中山有直接或间接的关系，以致在某种意义上讲，正是孙中山言行的反响。当时以孙中山护法为旗帜的陈炯明，

基本上是按孙的指示办事的。

孙中山从1918年夏回沪以后，逐渐以主要精力从事著作《孙文学说》及《实业计划》，想“以学识唤醒社会”，“以主义普及国民”。⑤在他正从事总结经验，以图再成的这段时间，有两个重大的历史事件对他发生了巨大的影响：一是苏俄十月革命成功，二是“五四”运动爆发，使他从“革命主义未行，革命目的未达，仅有民国之名，而无民国之实”⑥的困境中，看到了希望，增强了信心。十月革命成功的第三天，1917年11月10日，在孙中山指导下的上海《民国日报》即以大号标题报导俄国“美克齐美(过激党之意)占领都城”。此后还不断刊登俄国革命消息，给予赞扬和评价。1918年夏季，孙在上海通过美洲华侨向列宁和苏维埃政府拍发贺电，祝贺社会主义革命胜利和苏俄劳农政府成立，表示“中国革命党对贵国革命党所进行的艰苦斗争表示十分钦佩，并愿中俄两党团结共同斗争”。⑦同年8月1日，列宁委托苏俄外交人民委员齐契林复信给孙中山，感谢孙的贺电，并向“中国革命的领袖”致敬。信中讲到：“……在这个艰辛的时刻，俄国劳动阶级就向他们的中国兄弟呼吁，号召他们共同进行斗争。因为我们的胜利就是你们的胜利，如果我们遭受毁灭你们也要遭受毁灭。”⑧列宁的回信对孙是一个很大的鼓舞。事后他又保持着与列宁的秘密联系⑨。

至于国内“五四”运动开展起来后，推动孙中山对前途的认识，从“今日言和平救国之法，唯存恢复国会完全自由行使职权一途。”发展到“吾人欲救民国，所可采者唯有两途：其一，则为维持原状，即恢复合法国会，以维持真正永久之和平也；其二，则重新开始革命事业，以求根本改革

也。”^③于是对革命事业有了许多新的考虑，并影响到闽南护法区的重大施政方针。下面略举数例。

1、闽南出版《闽星》半周刊和《闽星》日报，是受到了上海《星期评论》和《建设》杂志启迪的。

1919年6月，孙中山派朱执信等在上海创办《民国日报》副刊《星期评论》。8月1日，又派朱执信、廖仲恺在上海创办《建设》杂志，并亲自撰写《发刊词》，说明《建设》杂志，“以鼓吹建设之思潮，展明建设之原理，冀广传吾党建设之主义，成为国民之常识，使人人知建设为今日之需要，使人人知建设为易行之事功，”^④几个月之后，漳州的《闽星》半周刊和《闽星》日报，相继在1919年12月1日和1920年1月1日出版，同样是一报一刊。陈炯明为《闽星》半周刊写的《发刊词》也这样说：“发行半周刊，介绍世界新潮，阐明吾党（此时是中国国民党——笔者注）主义，帮同社会上同志，为新文化运动，即为思想界的改造。使人人都随着我们在进化线走去，知道世界的演进，中国是负了一个极重的责任”。

《闽星》两刊与《星期评论》、《建设》的办刊宗旨以及作者名单：孙中山、胡汉民、朱执信、廖仲恺、徐谦等方面，都是相似的。^⑤尤其朱执信，既是《星期评论》和《建设》主要筹办者，也是《闽星》刊物的主要指导者。由于他是孙的重要助手，对苏俄十月革命成功非常向往，连续写过许多政论文章，如《革命党应该如何？》、《兵的改造与其心理》，翻译苏俄《劳动军法规》。他提出“国家之中最有力者为人民，人民所归向者，始谓之‘实力’”^⑥，并预言：“我以为中国的革命是难免的，工人力量是一天增加一

天。”^{③④}朱执信还时常到漳州“参赞戎机”。他的进步思想必然影响了《闽星》刊物以至闽南护法区的发展方向。

2、陈炯明在闽南护法区提出的“提倡新文化”、“建设新社会”^{③⑤}。口号，既受“五四”运动时代潮流的促进，也受孙中山学说的影响。

孙中山1918年5月辞职曾发布《留别粤中父老昆弟书》，指出“吾国人之大患，莫大乎武人之争雄，而南与北如一丘之貉”。翌年4月26日，陈炯明在漳州接见《申报》记者，发表了类似的谈话：“世界武人本系搞乱世界和平之一大毒物，然若我中国的武人，则并此捣乱的能力不具，只能于国内荼毒生灵相争相夺，斗得天翻地覆，势必使国家危亡而已！”为此，“余以救中国之危亡，非急施以一种平民的精神教育，以促进国民自觉自决而图根本之改造不为功”。闽南护法区的建设，前期虽然着重于整军经武，充实军力，但也搞市政建设，如整顿市容街道，建公园，办运动会，提倡文明生活等。1919年以后，随着防区局势的稳定和《孙文学说》、《实业计划》的发表，特别是1919年10月10日孙中山将中华革命党改组为中国国民党，将“巩固共和，实行三民主义”作为新规约的政纲后^{③⑥}，护法区又在修桥梁、筑江堤、修公路、通汽车、以振兴实业、繁荣市场；发展教育，办工读学校，开设书局，传布新文化，选派学生赴法勤工俭学等方面，均有可喜的进展。

1919年10月18日，孙中山在上海寰球中国学生会演说《救国之急务》时，曾提到中国“根本解决的办法”，在于“从新创造一个国民所有的新国家”^{③⑦}。闽南护法区就积极实施。陈炯明还在12月5日给孙的函报中谓其在闽南“拟施

行劳动教育，改变人民思想”，“然后再图社会主义之实现。”孙阅后即批示“作答谢之”③。陈炯明的这些建议口号与孙中山的思想是有联系的。

3、苏联使者访问漳州，主要是孙中山的引荐和安排的。

辛亥革命后，列宁曾在《涅瓦明星报》和《真理报》上，发表过《中国的民主主义与民粹主义》④、《新生的中国》⑤等文章，赞扬和高度评价孙中山的思想“是真正伟大人民的伟大思想”，他所领导的辛亥革命胜利说明“四亿落后的亚洲人……已经从酣睡中清醒，走向光明、运动和斗争。”十月革命胜利后，苏维埃政府宣告放弃在外国的一切特权，表示对一切被压迫民族的友好态度。1918年夏天后孙中山在秘密条件下，保持与列宁的函电联系，以后受到苏俄连续对华宣言的鼓舞，日益注视和研究苏联的发展和政策。这是苏联代表访华的重要前提。

当时的“援闽”粤军，是被孙中山认为是“今日南方为护法而战之真正爱国陆军”⑥，而闽南护法区“汀漳各属为吾粤军根据重地”⑦。由于孙中山的函电介绍，列宁才知道有个陈炯明，并把粤军作为革命的主力军，想扶持粤军讨伐北洋军阀⑧，所以派代表前往访问。访问由孙中山在上海联系、安排，路博转交列宁信件给陈炯明，表示对中国革命的关怀，朱执信、廖仲恺参加会谈，嗣后又由朱执信起草复函表示谢意。

综上所述，闽南护法区的建立与发展，“援闽”粤军的组建与壮大，与孙中山的影响与帮助是分不开的。到了1920年8月，“援闽”粤军挥师回广东，又在孙中山的大力促

进、支持和广东军民响应、赞助下，短短的两个多月就顺利攻克广州，再半年统一两广，为革命事业的进一步发展打下了良好的基础。

（作者：中共漳州市委党史委主任）

注：

①《陈炯明驻漳述要》郑之翰、陈鉴修（漳州文史资料1979第一辑）

②《中国共产党成立前夜》（苏）威廉斯基载1920年第3期《共产国际》

③《民国大事日志》刘绍棠主编。

④⑤⑧陈其尤文。

⑥1918.1.18《在援闽粤军官佐宴会上讲话》

⑦《民国大事日志》

⑨《民国大事日志》

⑩1918年7月13日致陈炯明电

⑪1918年12月13日复吴忠信函

⑫1918年12月13日致邓铿函

⑬《蒋介石生平》p.36, 宋平著, 吉林人民出版社1987年8月出版。

⑭《民国大事日志》, 1920年10月2日。

⑮《孙中山全集》

⑯1919.2.4复陈炯明

⑰1919.4.6复许崇智

⑱1920.3月下旬致陈炯明

⑲1919.7.12复林祖密

⑳1919.7.16致陈炯明函

㉑1919.4.22致陈炯明函

㉒1919.2.18致林森函

㉓1919.4.9致杨仙逸函

㉔1920.3.15致陈炯明函

㉕1919.8.28《复廖凤书函》; 1919.8.19《复唐继尧函》

㉖《孙中山先生十讲》p.52

㉗《孙中山年谱》p.230

㉘《史学译丛》1958年第3期, 《与孙中山交换的外交信件》孙剑晨译

㉙宋庆龄:《关于孙中山和列宁的联系及其他》

㉚《在上海寰球中国学生会的演说》(1919.10.18)

㉛《孙中山全集》(五)P.89

㉜陈其尤文

㉝《所谓实力派之和平》《朱执信集》下册, P.541

㉞《野心家和劳动阶级》《朱执信集》下册, P.666

㉟郭稼《闽南护法区与漳州〈闽星〉报》

②③孙中山年谱简编，尚明轩著

③④《民国日报》1919年10月21、22日

⑤⑥《孙中山全集》（五）P.176

③⑦《列宁选集》第2卷P.424，（1912年7月15日）

④⑧《列宁全集》第18卷P.395，（1912年11月8日）

④⑨《在寰球中国学生会演说》1919年10月18日

④⑩1918年12月13日致洪兆麟函

④⑪陈其光文

广东省立高级水产职业学校纪事

黄学庠

笔者于一九三六年七月应广东省立高级水产学校校长张上儒之聘供职于该校，迄一九四九年十月十四日离职，十有三年。因时间较长，校中大小事务，多身历其境，雪泥鸿爪，不无可记。现将记忆所及，爰笔书之，以供他日搜集地方掌故者参考。

广东省立高级水产学校，成立于一九三五年。斯时陈济棠主持粤局，西南政务委员会为配合本省各项建设事业之发展，积极设立各科职业学校，造就技术人才，并派广东省教育厅长黄麟书为筹备主任，以专责成。

黄奉令后，即电聘水产专家姚焕洲返粤筹办水产职业学校。其时姚氏任实业部上海鱼市场总技师，一时无法离职，乃转介程一岳、郑腾裕二先生代理。旋在汕头商业街租赁原友联中学部分校舍为临时校舍，招收高级渔捞科新生四十名，初级渔捞训练班新生三十名。高级捞渔科新生入学资格为初中毕业生，修业期限三年；初级入学资格为小学毕业之渔民子弟，修业期限二年。均免收学、宿费，并供给定量口粮。分穗、汕两地招生，报名者达千余人。

学校于一九三五年九月开课，十月四日广东省政府省务会议通过派张上儒为代理校长，张氏莅任后，延聘程一岳为

教务主任，黄振汉为训育主任，郑腾裕、陈维风、黄正言、程鳌水等为专科教员。购置图书仪器及充实渔捞航海设备，建造实习船一艘，端艇两艘，学校粗具规模。

一九三六年夏，广东省政府归附中央并进行改组，黄慕松主粤。教育厅长许崇清又电邀姚焕洲返粤，主持校政，姚氏于八月下旬到校视事。

初，省府曾择定汕头对海嶼田乡坦地为建校地址，并派督学黄国俊莅汕协助办理收地工作。姚氏回粤后，因收地问题迟迟未能解决，又鉴于汕尾为孙中山先生手订实业计划指定之渔业港，港阔水深，渔场林立，建议另选汕尾西社昭忠祠海滨为新校址。旋经教育厅派员调查，并经省务会议通过，于一九三七年春开始收地，新校舍于四月五日动工兴建，分三期工程完成。

姚氏接长后，刷新校政，不遗余力。延聘黄文瀾为教务主任，曹镜澄为训育主任，黄少雄为事务主任。增购图书仪器与化学药品，并派黄定南往东沙群岛，采集水产动物标本，回校制造。编印学校概况一览，举凡校史、校训、校徽、学校规章，校务概况，人事行政，各项表册，统计图表等，无不一一列载，备作学校行政上，教学上之准绳，并藉以介绍学校之实况。筹设测候所，以供学生气象实习。一九三七年暑假期间，呈请教育厅保送，派余率李家栋、李时悦二生往南京北极阁中央研究院气象研究所，研究高空观测及天气预报。另派程一岳率高级第一届学生二十余人调查海南岛渔业。俾理论与实际相互参证。其时，教育厅长许崇清以我省海岸线最长，水产资源丰富，而本校为发展华南水产事业，培养水产人才之摇篮，地位重要，故对本校新校舍之建